



cialista noruego celebró su segundo congreso el 31 de enero en Christiania, concurriendo a él 45 delegados en representación de 200 federadas.

El congreso se ocupó casi exclusivamente del derecho de sufragio de los obreros en las elecciones, encomenándose al comité directivo la confección de un proyecto de ley sobre sufragio universal de las mujeres.

Nuestra compañera, la doctora Tynag, en su informe para este comité dijo, entre otras cosas, «Podemos llegar a ejercer la medicina y la jurisprudencia, para eso se nos considera buenos, pero darnos voto y derecho de intervención en las cosas de la comunidad dentro de la cual trabajamos? ¿Es no? Es cierto que ahora se nos ha dado el derecho de sufragio comunal, pero es muy deficiente. Es muy extraño que no se pueda conceder a la mujer derecho a ambos sufragios, tanto comunal como parlamentario, cuando en otros países, Australia, por ejemplo, es completamente posible. Es que se teme a la mujer—sobre todo a la mujer obrera».

## El diputado obliga el diario

En la mente de muchos compañeros ha estado siempre la idea de que LA VANGUARDIA convertida en diario concurriera a la elección del primer diputado socialista en este país, o el primer diputado socialista elegido en este país en el diario.

El Partido ha elegido el diputado; y es, pues, la ocasión de estudiar la base de verdad que hay en el fondo de aquella idea.

No hemos de discutir acerca de la necesidad y de la conveniencia de que el Partido disponga de un diario, porque el tema ha sido agotado y no hay probablemente un solo compañero que no piense en esa forma.

Hoy, más que nunca, se siente esa necesidad y se ve esa conveniencia. El Partido está abocado al peligro de que los diarios de los distintos matices de opinión hagan de acuerdo la conjuración del silencio a la acción parlamentaria de nuestro único diputado, de manera que el pueblo ignore perfectamente lo que el compañero Palacio diga y haga.

Y en consecuencia la necesidad y la conveniencia del diario adquieren una importancia mayor ante el peligro que anunciamos.

Demos por descontado que cada uno de todos los compañeros de la república solicitan de la secretaría de la Cámara de diputados el envío gratuito del Diario de Sesión, y que se sirven de esta hoja de publicidad para hacer conocer dentro del círculo de sus relaciones la acción parlamentaria del compañero Palacios.

¿Quién nos garantiza que la presidencia de la Cámara ante la furia de pedidos no restringe la edición por razón de economía, y se nos priva por medio tan sencillo de ese medio único de propandand puesto a nuestro alcance ahora?

Y entonces ante el peligro de la conjuración del silencio urdida y realizada por todos los diarios y ante el peligro de la restricción del envío del Diario de Sesión, la idea de que el diputado debe concurrir a la transformación de LA VANGUARDIA en diario es una de esas ideas que no deben siquiera discutirse y que empujan decididamente a la acción para llevarla a la práctica.

El Centro Socialista de la cuarta circunscripción está llamado a ser la base de operaciones para la más rápida realización de la idea.

En primer lugar sus intereses son comunes con los de todos los centros de la república; en segundo lugar está directamente interesado en que los ciudadanos que concurren con sus actividades y su voto a la elección del diputado tengan más que motivos de satisfacción y de estímulo por haber contribuido al triunfo; y en tercer lugar está así mismo directamente interesado en hacer conciencia socialista en los hoy simples simpatizantes, a fin de mantener en los futuros comicios la supremacía alcanzada en los del 13.

El Centro Socialista de la cuarta circunscripción dispone del cuarenta por ciento de las dietas que devengarán el compañero diputado mientras dure su mandato. ¿Qué giro igual puede dar a la mayor parte de esa suma que adquiriendo obligaciones de LA VANGUARDIA diario? (Ni el Centro iguala sus condiciones para cobrar dentro de su esfera de acción una buena cantidad de obligaciones?)

La Junta Ejecutiva Nacional, que también dispone de un diez por ciento de las dietas, indudablemente resolverá destinar íntegro el importe que por tal concepto ingresare a la caja central a idéntico fin.

Y los ocho Centros cuya acción política no será reclamada hasta dentro de cuatro años y que tienen circunscripciones sus actividades a la acción gremial, (si alguno de ellos no inicia la fundación de alguna cooperativa, que tarda ya en aparecer) podrán también emplear plausiblemente algunas energías en la colocación de obligaciones.

La feliz iniciativa de la transformación de LA VANGUARDIA en diario ha tenido hasta ahora a su servicio muy pocas dedicaciones. Lo poco que se ha hecho en su obsequio no es ni budo a ningún género de estímulo. Y la desnuda verdad es que nuestro carácter ha menester de estímulos para emprenderse en tareas. Máxime cuando las tareas reclaman ahentos.

El Centro de la cuarta circunscripción que está llamado a ser la base de operaciones para la más rápida realización de la idea, está también llamado por las circunstancias a tomar a su cargo la tarea de estimular con el ejemplo a los demás Centros en esta obra necesaria y conveniente de transformar a LA VANGUARDIA en diario.

El diario socialista puesto en manos de los simpatizantes que lo secundaron para que llevara al triunfo al compañero Palacio, será la mejor semilla para hacer la cosecha de militantes que en el futuro o impossibiliten la intención reaccionaria, que pueda importar una derrota socialista en un campo que parece para siempre conquistado por nuestros ideales.

Hemos dicho. Esperamos ahora: o una breve discusión de, lo que proponemos, o manos a la obra para que el proyecto deje de serlo en breve plazo.

## Mucanga burguesa

La Prensa, el coloso de Sur América, que para todos quiere justicia pero no para su casa, comentando las elecciones del 13 de Marzo en la 4ª circunscripción decía: «Los socialistas iban a votar con corbatas y pañuelos colorados».

Efectivamente, colega, y solo por eso no se le acercaba ningún comprador de votos, bien seguro de no hacer negocio con semejantes elementos.

Y así será para lo futuro: a menos que no se trate de socialistas de corbata!

El Sr. Hector C. Quesada, para preconiarse su candidatura en las pasadas elecciones, expuso en un manifiesto los cargos públicos desempeñados, a saber: diputado por la capital, ministro de Hacienda en Mendoza, miembro del Banco Hipotecario, etc., etc., de donde se deduce que el señor Quesada estuvo siempre en el poder. No obstante ello, la suerte le fué adversa, y así esperamos que para el futuro agregue otro cargo más a los enumerados, como por ejemplo: comprador de votos... fallido!

Pepe Ingenieros y Leopoldo Lugones, que se vieron desairados por el de oposición extrema, se fueron a banquetear a Mariano de Vedia, redactor de *Tribuna*, y a brío derecho de Roca.

Porque tratándose de banquetes para Pepe y Leopoldo tanto da comer con un socialista como con un gubernista.

Aunque prefieren comer con este, porque los cuchillos están más afilados arriba que abajo.

Aquel Casimiro Gómez que se mostró tan duro con los talabarteros, ha regalado una buena suma de dinero para el templo de Mar del Plata.

Se ignora si la oblación ha sido hecha para que la virgen lo preserve de futuras huelgas que lo obliguen a ablandarse; pero se sabe que si esa intención ha tenido, los talabarteros — que no son monigotes de iglesia — se preparan a probarle que es obra más cristiana devolverles el producto del trabajo que exprime de ellos, que no regalarlo a frailes zánganos para que revienten de gorlos.

Y está seguro de Lucas Gómez que cuando los talabarteros lo aprietan, la virgen no interviendrá para aliviarlo.

## Las huelgas

EBANISTAS  
La huelga que, debido a la terquedad patronal, están sosteniendo los obreros de este gremio, se mantiene con el mismo entusiasmo de los primeros días.

Es motivo de justa crítica el proceder de la policía que, concuerde con sus antecedentes, deteniendo al compañero Montañanos, que fué agredido y lastimado, dejó en libertad a los colardos que en compaña la emprenden contra uno, y recién a los tres días y pagando la multa de 30 pesos puso en libertad a aquel.

Hasta cuando seguirá esto?  
Ha vista de la declarada parcialidad del periodismo metropolitano, la sociedad publicará un manifiesto en el cual dirá al público lo que los señores periodistas burgueses no han querido publicar, ni pidiéndoles a título de dato informativo y de imparcialidad.

Si los obreros supieran darse cuenta de estas infamias procurarían tener un vocero diario propio.

Los patronos que ya han firmado representan un número bastante halagüeño, y debido a la anarquía que reina entre los fabricantes se espera la firma de otros. Entonces se dará por terminada la huelga general siguiéndola parcial con los que se mantengan entercados.

## Huelgas ganadas

CARTONEROS  
El martes de la semana pasada y casi a la zorra — pero con divisible intención de no hacer mucho ruido — los obreros de este gremio se propusieron obtener mejoras y efecto declararon la huelga, pero en la forma que han puesto de mola las sociedades adheridas a la Unión General de Trabajadores: parcial y casa por casa.

El resultado de este movimiento ha sido óptimo, se ha conseguido el aumento de salario solicitado y la jornada exigida. Y en ocho días asunto terminado. Muy bien, cartoneros!

## Panamá bonaerense

300 millones de pesos que tienden a desaparecer

Llamará justamente la atención el título de este artículo. No menos sorprendente será para lo que se ha dado en llamar la prensa seria del país, el darse cuenta que entre lo más humilde del pueblo, surja una voluntad firme, capaz de soportar las consecuencias de la grita de todos los órganos de publicidad, que han aplaudido la monstruosidad que se trata de ultimar en bienes comunales, máxime cuando ya ha aplaudido e incitado a la Comisión Municipal, a que se consuma el hecho más inaudito y el despojo más desvergonzado.

Esperamos que algún órgano independiente tome parte en el debate — que en su totalidad pertenecen al productor — porque a la sombra de los manejos políticos que absorben la atención pública, se está constituyendo un

## PANAMÁ BONARENSE

Y nos referimos a la fusión de las compañías «Anglo Argentina» y «Ciudad de Buenos Aires» ardiya por la primera, y cuyo hecho, una vez consumado, reportará perjuicios o pérdidas importantísimas para el Municipio, por parte de la consiguiente explotación al pueblo por falta de competencia: pues si consiguen hoy sus propósitos, poco les costará mañana obtener con cualquier pretexto, el cambio de tarifas.

La operación representa para la «Anglo Argentina» beneficios colosales: pues a más de obtener la valorización de sus acciones que hoy en Londres están a menos de la par, cuando las de la Compañía «Ciudad de Buenos Aires» valen casi el doble, obtenida la fusión en las condiciones que se solicita — aumentando en 33 años los 66 concedidos a la «Ciudad de Buenos Aires», — este solo hecho le representa otro beneficio que su cooperación puede calcularse en una suma no menor de

## 300 MILLONES DE PESOS QUE TIENDEN A DESAPARECER

Esta suma fructuosa sustraída de la actividad productora, acudiría a Londres en forma de dividendos, debilitando la potencialidad económica de nuestra Capital.

Algunos números con este Panamá, que hoy se está gestionando individualmente entre los que forman la «Omisión Municipal, tras la pantalla suceptiva de la rebaja de tarifas, con que se pretende encubrir el negocio, a través de la cual se diseña la silbata vavaz del especulador sin conciencia.

Hagamos cálculos en globo, y sin esfuerzos enconotrarnos, que dentro de 66 años, según la concesión acordada a la «Ciudad de Buenos Aires» la Municipalidad entrará de hecho, en posesión con título de propiedad, de cuanto correspondía a la Compañía. Una vez obtenida la fusión en las condiciones que se solicita, «L. Anglo Argentina» explotará durante 33 años más, este bien que para entonces debe pertenecer a la Municipalidad. Veamos ahora lo que representa para «La Anglo Argentina» esos 33 años de explotación en mejores condiciones que hoy y en un campo de acción cuya productividad se habrá multiplicado.

La Compañía «Ciudad de Buenos Aires» con 61 kilómetros de vías ha obtenido el año ppdo. más de 60.000 por kilómetro, ó sea una suma al derredor de 4 millones de pesos.

Una vez producido el cambio de tracción, es evidente que a mayor facilidad y rapidez en vías de comunicación, el tránsito será mucho mayor. Si a esto se agrega el aumento continuo de población en un 5% anual y con ello el aumento de transacciones, no es exagerado suponer para la Compañía «Ciudad de Buenos Aires» una entrada anual progresiva de 10% más de la actual.

Ya así lo demuestra el hecho de que el año 1902, sus entradas ascendieron a tres millones cien mil pesos próximamente, y el año pasado, 1903, alrededor de 4.000.000 de pesos; lo que demuestra un aumento de más del 10 por ciento.

Tomando por base los cálculos que anteceden y considerando sólo un aumento progresivo anual de 5 por ciento en los últimos 33 años deberá producir la compañía Ciudad de Buenos Aires no menos de quinientos millones de pesos de beneficio neto.

Háganse los cálculos como se quieran, alargando en pró de la operación, calcúlese los gastos más elevados, una imposición municipal más gravosa y una compensación a los empleados de la compañía que represente el 25 por ciento de sus utilidades. Que de bien lo merecen, por ser el trabajo asociado al capital lo que constituye la fuerza productora (terreno a que talvez llegaremos para esa época) — y resultará que hemos quedado muy cortos al hacer los cálculos que anteceden, cuando afirmamos que, no menos 300 millones de pesos serán sustraídos indebidamente de las arcas de la comuna.

Cuando se tiene esa perspectiva encontrarán obstáculos para llegar al fin que se propone la compañía Anglo Argentina? Tendrá esta inconveniente en desprenderse hoy del 2% del mínimo de sus futuros beneficios, a fin de obtener las cuantiosas ganancias que se destacan en el horizonte de la operación? Habrá alguien más que levante su voz para vituperar la trama que se fragua, analizándola bajo su faz financiera y sus consecuencias futuras? Poca esperanza tenemos; porque la prensa toda ha cantado alabanzas al desprecindimiento de la «Anglo Argentina» constituyéndose en cómplice de tanta monstruosidad y preparando a

## EL PUEBLO SUGERIONADO

FOR ERMEROS BENEFICIOS AL UNO POR MIL DE LA POBLACION

Lo que se desprende fácilmente de las entradas de la «Anglo Argentina» que según los resultados de la explotación de sus vías, lo que le produce el tránsito a Caballitos, Flores y Foresta, no representa más que el 15% de sus entradas. Si se toma el 25% de la diferencia a rebajar resulta que ella en conjunto, no excede del 5%. Agréguese a ello la mayor afluencia de pasajeros y se tendrá que su *decrecido desprendimiento*, no solo no menoscaba sus propio intereses sino que resultará en su beneficio.

Se menciona la comodidad, higiene y baratura que encontrará el obrero en sus viviendas? Otra justificación. Pues en compensación de esos ilusorios beneficios el obrero no encontrará mercado próximo, no tendrá vigilancia regular, no tendrá botica que lo sirva, ni médico que lo asista, ni nadie que provea sus necesidades sin explotarlo más que hoy.

Exijan a los propietarios que colocoen sus casas en condiciones habitables y no pretendan el 12 y el 15 por ciento anual de renta y el obrero habrá mejorado en algo sus condiciones, estando próximo a sus talleres.

Volveremos a ocuparnos del negocio sin perder de vista el fin que se está fraguando entre bastidores.

## CONCURSO FEMENINO EN LAS ELECCIONES

Es justo hacer constar que en la lucha política han ayudado nuestras compañeras. Con satisfacción recordamos que dos mujeres, Tomasa Cuyayolo y Gabriela L. de Coni dieron conferencias políticas con objeto de incitar al voto a los ciudadanos simpatizantes. La primera en la cuarta circunscripción, la segunda en la décima.

El día 13 de Marzo, unas valorosas obreras socialistas demostrando todo el entusiasmo que tienen por la causa, distribuyeron a las hermanas a las diez y cinco circunscripciones eso durante todo el día. Llevaban como distintivo rojo clavil prendido a la bata. Indiferentes, enemigos, todos las miraban con simpatía, pensando quizás que solo el socialismo es capaz de producir, en la Argentina, donde reinan tantos prejuicios, una demostración de fé tan sencilla y sincera.

## Los nombres de estas compañeras merecen ser citados para recordarlos con cariño. ¡Ojalá sean 100 en las próximas elecciones!

Palmera de la Chiesa, Elida Barsanti, Juana y Flora Mantecón, Clara Gugliermetti, Manuela Coach, Claudina y Escolina Mazzaochi.

## Un "bon juge" italiano

En los círculos judiciales y políticos de Roma se comentó mucho el mes pasado una sentencia dictada el 17 de febrero por el juez Pola, en el tribunal de Luca.

Juzgando a una desgraciada muger de mala vida, acusada de haber seducido a los transeuntes, sobresoyó en el asunto, motivando su sentencia en esta forma:

«Por qué debiera yo castigar a la infeliz encausada? ¿Porque sus miradas y sonrisas eran provocativas?»

«¿Por qué no se trae ante el juzgado, a todas las señoras y señoritas que prodigan sus miradas y sonrisas en salones, teatros y paseos públicos?»

«¿Por qué no se haría lo mismo con todo la cohorte de petimetres que gastan nombrón y matan sus ocos contemplando a las jóvenes de todas las clases, tratando de seducirlas con palabras provocantes? La justicia debe ser igual para todo el mundo y no abrumar a las pobres mujeres que hacen por necesidad lo que las ricas hacen por vicio.»

Merece o no merece conocerse esta sentencia? ¿Prueba o no prueba que el presidente Magnaud hace prosélitos... por lo menos en Italia?

## BANQUETE

ESTUJANDO EL TRIUNFO SOCIALISTA

Los compañeros de la Boca, a pedido de gran número de amigos y simpatizantes de la localidad, han resuelto realizar un banquete popular el sábado 2 de abril a las 8 p. m. en el local que oportunamente se publicará.

El cubierto valdrá \$ 1,50. Las tarjetas pueden solicitarse en la secretaría del Centro, Olavarría 876 antes del jueves próximo, y en la administración de LA VANGUARDIA.

## Acción parlamentaria

El socialismo ha adquirido, desde hace algunos años, una considerable potencia que le ha permitido hacer entrar en el parlamento un enérgico puñado consecuente de sus defensores considerado comuna vanguardia del proletariado en marcha hacia la conquista del poder público. La acción ejercida por el Partido Socialista en el parlamento ha sido mirada como muy significativa por más de un título — y se la ha tenido razón. Los progresos socialistas constatados después de cada consulta general influencian profundamente la política en el conjunto del país, y dan que pensar a la burguesía.

Las posiciones conquistadas por el socialismo constituyen otras tantas tribunas desde las cuales nuestras ideas de redención pueden ser expuestas con facilidad. Son oficinas de reclutamiento para nuestras ideas y nuestro Partido. Desde lo alto de una tribuna oficial — por modesto que sea el orador — la palabra socialista es oída siempre y es susceptible de arrastrar adherentes y combatientes a la sombra de nuestra bandera. Gracias al diario de sesiones y a la prensa de todas las filiaciones que se ve obligada a no hacerles la conjuración del silencio, los discursos pronunciados son llevados hasta las chozas más remotas, y, apesar de pesares, hacen conocer a nuestros militantes y los fines que persiguen.

Es deber reconocerlo: los puestos públicos arrancados a punta de escrutinio excelente tiros dirigidos sobre el enemigo capitalista. Los diputados socialistas, como sus colegas burgueses, gozan de una situación especial: viajan gratuitamente y son inviolables mientras dura el tiempo de su mandato. Los socialistas aprovechan y deben aprovechar esta situación para ir, a través del país, a sembrar nuestras ideas y organizar a los trabajadores. Son, como se ha dicho muy bien, dependientes voluntarios del socialismo, a quienes los proletarios van a escuchar en mayor número y con mayor interés en razón del título que ostentan. Hé ahí los motivos por los cuales los trabajadores deben empeñarse en la conquista del mayor número posible de asientos legislativos. Por otra parte, cuanto mayor sea el número de los elegidos tanto mayor será la fuerza del socialismo y de la clase obrera y tanto más debilitada será la clase rica.

Y la fuerza de atracción de que nosotros disponemos sobre la masa será tanto más segura y fecunda en resultados cuanto más seamos capaces de conservar las ciudades pasadas de las manos burguesas a las manos socialistas, — lo que no será muy difícil, si tenemos en esas ciudades los trabajadores suficientemente conscientes y organizados que sepan desempear su papel y cumplir con su deber. Los socialistas elegidos son los defensores naturales de la clase obrera. No es para dormir, como saben hacerlo a maravilla los elegidos burgueses, sino para trabajar — y trabajar en el campo de su clase — que son enviados a los cargos públicos. Nada vale innovarlos, ni de elegirlos en la batalla que empujan contra la burguesía. Ellos deben denunciar continuamente la malquerencia ó la impotencia de los que gobiernan y los que poseen; no tienen que retroceder ante ninguna obstáculo ni ante ninguna consideración para apresurar el advenimiento del mundo nuevo y extraer del mundo viejo, que tambalea, las mayores ventajas posibles para los trabajadores de las fábricas y de los campos. En todos los terrenos y en todas las ocasiones, los elegidos del Partido Socialista deben tener por norma todo lo que puede servir a los trabajadores. Por eso es que, sin perder jamás de vista el propósito final, que lo es todo, ó sea la socialización de las fuerzas productivas, ellos deben, contra la burguesía a que combaten, arrancar todo lo que en cierta medida puede interesar a los trabajadores y armarlos mejor para su lucha contra los adversarios de clase.

Demasiado largo tiempo la clase obrera ha sido engañada por todas las fracciones burguesas, desde la extrema derecha hasta la extrema izquierda. Los representantes del capital, llevados al poder por el proletariado, confiando pero ignorante, solo han estado siempre un solo fin: defender a su clase y sus distintos intereses. Los trabajadores han esperado demasiado largo tiempo en la huelga y cuando, hartos de esperar, se han rebelado reclamando la realización de las promesas hechas y el cumplimiento de las reformas prometidas, la respuesta burguesa llegó en forma de matanzas como en junio de 1848 y Mayo de 1871.

Los socialistas son en el Parlamento los

representantes de un partido de clase y deben practicar una política de clase. Lo que justamente distingue al Partido Socialista de los partidos burgueses, es que su política es absolutamente opuesta a la de ellos.

Los socialistas no deben mezclarse con las fracciones burguesas sino para combatirlas indistintamente. En el parlamento, más que en cualquiera otra parte, están y deben quedarse en estado de oposición irreductible contra la burguesía. Esto no quiere decir que lleven el contrapunto que quieren decir que adversarios hasta estar siempre por la negativa en todos los proyectos; porque, sí, por ejemplo, a estos se les ocurriese el capricho de proponer la jornada de ocho horas, ó lo que sería más grave pero menos cierto, la socialización de los medios de producción, no podría ocurrírseles a nuestros diputados votar en contra porque entonces sería el cuento de nunca acabar.

Y esa no es la oposición como nosotros la entendemos. Cuando nosotros decimos que los socialistas deben quedarse en estado de oposición contra la burguesía, entendemos decir que no deben complicarse en combinaciones ó alianzas con los partidos burgueses, como que no pueden acordar medio alguno capaz de prolongar la dominación burguesa.

Los elegidos socialistas no deben estar sistemáticamente en pro ó en contra del gobierno, ni en pro ó en contra de tal ó cual fracción burguesa; están contra la clase capitalista y tienen que permanecer fieles al programa de su Partido y obrar siempre en la forma que mejor cuadre a los intereses del proletariado. La Declaración del Partido Socialista de Francia dice precisamente esto del Partido:

«Partido de revolución, y por consecuencia, de oposición al estado burgués, si es de su deber arrancar todas las reformas susceptibles de mejorar las condiciones de lucha de la clase obrera, no sabría, en ninguna circunstancia, — por la participación en el poder central, por el voto de los presupuestos, por alianzas con los partidos burgueses, — suministrar ninguno de los medios capaces de prolongar la dominación de la clase enemiga.»

El Congreso socialista obrero de Marsella, de 1879, trató así el papel del representante de los trabajadores: «El representante obrero debe tomar parte en todas las manifestaciones en que pueda defender los intereses y derechos del proletariado. Deberá reclamar las libertades necesarias para las reformas que el Partido de los trabajadores ha inscrito en su programa y abstenerse de todo compromiso, cualquiera que sea, con todos los partidos políticos representados en los diversos cuerpos electivos del país.»

Los elegidos socialistas tienen un doble deber. Tienen, hasta el momento del triunfo del proletariado, la obligación de continuar en las asambleas burguesas la propaganda socialista, colectivista y exportadora. Otra obligación les está impuesta: la de arrancar a los poseedores y a los dirigentes de las armas que han de permitir a la clase obrera aligerar sus cargas, disminuir sus males y prepararse para a porvenir mejor.

CARLOS VIRECQUEF.  
(De *Le Socialiste*, de Paris, 12 de agosto 1903)

## EL MITIN DEL DOMINGO

### Pro Descanso Dominical

El mitin celebrado el domingo pasado por la sociedad Unión Dependientes de Comercio, fué todo un éxito.

A las 3 de la tarde fueron llegando a la Plaza Lorea los grupos formados para incorporar a la simpática demostración, cuyo objeto era protestar de la esclavitud a que se somete al obrero en general, reclamando de los poderes públicos una ley que establezca el descanso dominical obligatorio.

Una masa compacta y estrecha llenaba el espacio que ocupa la Avenida de un extremo al otro de la plaza y cuando a las tres y media apareció la bandera roja de los compañeros de la Boca, ésta fué estruendosamente aplaudida en mérito a que bajo sus pliegues tejía la opinión consciente de aquellos compañeros una candidatura que hace honor a los héroes del trabajo, dando un triunfo colosal al Partido Socialista, llevando al parlamento un verdadero y genuino representante de la clase laboriosa que abrirá una brecha en los blindados cantones de la burguesía comprometida.

Como de este acto de natural expansión, emocionante y grandioso la columna se puso en marcha a las cuatro de la tarde, ocupando la manifestación tres cuerdas de la Avenida de Mayo, cuya columna en su trayecto fué aumentando por la incorporación de nuevos adherentes.

Al llegar a la calle Perú la policía quiso romper el itinerario convenido del mitin haciendo doblar la columna por Perú para seguir por Victoria pues le molestaba a *La Prensa* el rumor que se acentuaba de algunos sibidos dirigidos al *gran diario mistificador* y de ahí partió la orden para que los obreros no tuvieran la propia ocasión de demostrar su descontento por la campaña velada que este diario tiene empeñada contra las libertades que reclamamos todos los obreros.

Debido a la energía desplegada por varios miembros de la Unión Dependientes de Comercio, la columna pudo seguir por frente al *coloso embarcador*, que tuvo ocasión de oír una *silbatina gafe*.

Ya en la plaza Colón, donde al efecto se había colocado la tribuna, hicieron uso de la palabra los compañeros Llanos, Iñigo, Cuneo, Vidal, Mantecón y Patroñi, los cuales estuvieron muy oportunos; y los dependientes tuvieron ocasión de apreciar la importancia que tiene para el obrero y sobretodo para el dependiente la lucha de clases entablada hoy en todos los países como una necesidad para el productor de la riqueza social.

Al finalizar la serie de discursos un libretario se salió de la bauta y encaramándose sobre el balaustré que forma la esplanada de la terraza, con voz de pájaro cantor, quiso echar su *cuarto a espaldas* ya que gofía haberlo desde la tribuna, porque habían sido designados los oradores, originándose con ello una silbatina de la que no debió salir muy bien parado pues desapareció como *perrito perlightero* entre los matorrales.

En suma, el mitin fué un éxito completo, que ha de estimular a los Dependientes de Comercio para que perseveren con abino en la lucha del capital y el trabajo.

## CONFEDERACIÓN DE FERROCARRILEROS

Obra en nuestro poder un artículo del compañero Antonio Zaccagnini, a propósito de la reciente huelga de los obreros de las empresas fusionadas.  
La tiranía del espacio lo posterga hasta el número próximo.  
Será leído con interés.

Segun estaba anunciado se realizó el viernes 18, en el salón de la calle Méjico 2070, la conferencia que la Junta Ejecutiva Nacional habia dispuesto en conmemoración de la Comuna.

Disertó el compañero Alfredo J. Torcelli ante un auditorio compuesto por un buen número de compañeros.

### Analizando

El triunfo de la candidatura Palacios ha sido indudablemente una hermosa victoria nuestra, tanto más significativa e importante, cuanto que se trataba del candidato de un partido nuevo, puede decirse, en la vida política argentina, colocado frente a frente de los representantes genuinos de la burguesía criolla, que habían puesto en juego todos los resortes del poder y de la corrupción venal para aplastarla. Es legítimo pues, y explicable, el intenso regocijo despertado en nuestro campo, a causa de este acontecimiento; regocijo de que participarán todos los que ven en nuestros progresos, un síntoma de la moralización política del ambiente.

Es la primera vez, después de una larga década de trabajo, que nos es permitido gozar de una sensación de alegría; y las cordiales expansiones provocadas por el triunfo alcanzado, son el reflejo del íntimo sentimiento colectivo, la espontánea explosión irresistible del entusiasmo largo tiempo contenido.

Pero esta victoria, por más que signifique un hecho de capital importancia en la vida del partido, porque abre la vía a ultteriores y más decisivas conquistas, no puede impedir que nos dediquemos a analizarla brevemente, para establecer su verdadero alcance, y clasificar los factores que han concurrido a su realización.

Conviene, ante todo, disipar una duda que asoma insistente e imperiosa a nuestra mente. ¿Es exacto afirmar que el triunfo de la candidatura Palacios sea una victoria exclusivamente socialista?

Si nos referimos a la afirmación moral que representan los ochocientos treinta votos reunidos sobre el nombre de nuestro compañero, es indudable que el triunfo de Palacios significa una victoria indiscutible para nuestro partido. Los electores, al votar por el candidato socialista, lo han hecho con la conciencia y la convicción de apoyar al representante de un partido que es una protesta contra todo lo que hay de inicuo y corrompido en la vida política y económica del país.

Pero si hay que creer en las crónicas de los diarios referentes a los comicios del 13, lo que influyó mayormente para dar importancia y significado al sufragio, y hacer decisivo, el triunfo, fue una circunstancia completamente fortuita. Según esta versión, que testigos oculares confirman, el electorado completamente extraño al partido socialista, como radicales, republicanos etc. etc.; se plagaron a última hora, a votar por nuestro candidato, en la imposibilidad material de luchar con ventaja contra el adversario común. En este caso, se trataría de un acto espontáneo e instintivo de protesta contra los medios rastreos empleados por los miembros del P. A. N., para alcanzar la victoria, o bien de un estrategema desesperado, puesto en práctica en la indecisión explicable del momento crítico que hacía vislumbrar la derrota ineludible.

Si esta actitud, en lugar de ser aconsejada, como parece, por el momentáneo e irreflexivo pánico, hubiera sido el fruto de un meditado acereamiento, y el exponente de una práctica intuición de necesidades sentidas y reales, la superioridad nuestra resultaría evidente.

Así mismo, un partido que se presenta solo en la lucha, y sin solicitar el concurso de nadie, se encuentra rodeado de aliados, y obtiene el apoyo de una multitud de simpatizantes, que, por su actitud de simpatía y de apoyo, representa una fuerza moral incalculable.

Sea como quiera, lejos de minorar el significado de la victoria socialista, este concurso o de voluntades, es, hasta cierto punto, un título de orgullo, sanción palpable de la influencia conquistada en el pueblo con el perseverante trabajo de nuestros propagandistas.

Desde este punto de mira, la victoria alcanzada por el partido socialista en la 4.ª circunscripción, es un triunfo completo. Aun sin el apoyo de elementos extraños a la afirmación habría resultado igualmente sugestiva, principalmente si se la compara con el resultado obtenido en las demás circunscripciones de la capital.

A este propósito, es oportuno recordar que se había exagerado algo, en los días que precedieron la elección, respecto de la importancia de nuestras fuerzas; así es que el domingo, cuando se supo el resultado, fué una decepción para todos. El contraste no es tan de ser chocante y se presta a consideraciones pesimistas. Esto ha de contribuir a que dupliquemos nuestra energía para obtener una revancha en los futuros comicios.

Celebremos pues, la victoria de la 4.ª circunscripción, pero reflexionemos que si bien es cierto que ella alivia en gran parte nuestra derrota en las demás circunscripciones, no por eso deja de ser esta una derrota.

ESTEBAN DAGNINO.

### "LA VICTORIA DEL HOMBRE"

Un escritor argentino, Ricardo Rojas, acaba de publicar también un libro de poesías que se comenta y se discute mucho en América: *La Victoria del Hombre*. Es un himno a la naturaleza, al progreso, al porvenir. Son versos vigorosos y brillantes que hacen la rima resultante, seguros de acertar y traducir sus ensueños. En algunas páginas, como en la que señala con un crítico el Sr. Emilio Becker en un artículo de la revista *Boa de Buenos Aires*, escalan las cimas, tienden el vuelo y adquieren la amplitud de la epopeya. Por todo el libro circula un soplo valiente de naturaleza equilibrada y audaz. Hay mucha salud y mucha robustez en esas páginas. Tiene el autor buenos músculos morales y cada línea denuncia un cerebro sano y un corazón sensible. Felizmente han pasado ya los tiempos en que para tener talento "era indispensable ser malo". Se acaban las "perversidades" y las "modernidades" decadentes. Hoy podemos salir a la calle con la sinceridad a flor de ojos, sin tener que ocultarnos para realizar las buenas acciones. De ahí que me atreva a decir, sin temor de dañar al autor, que el libro de Rojas es el libro de un enamorado. A mi modo de ver es el mejor elogio.

MANUEL MARTÍ.

Informan de Morón que por el lado opuesto al que está instalado el colegio de la señorita Cueto vive un fraile. Con cuánta razón Víctor Hugo decía: «Hay en todos los pueblos una luz encendida: es el maestro de escuela; y detrás, una boca que sopla: la del cura».

Soplando, y más que soplando bufando quedó *Democracia Cristiana* después de lo que dijimos sobre la desafiada «ópera del Congreso».

También es verdad que con tales apariencias solo demuestran los demócratas no poseer ni pizca de pudor. ¡Pues no dicen que mis *cuentos maldosos* contra Pio X. y demás familia los hace *destrallar* de risa?

La moral y la decencia son serias y muy graves, como son graves y serias las nárices de mounseñor Sabatucci, incapaces de *destrullarlas* desde que salieron del consultorio Caride.

Sin embargo, la verdad desnuda es cosa inmoral para los hipócritas indecentes; siendo por eso que los cristianos ya no se presentan al mundo en toda su desnudez poniéndose la hoja de parra de la democracia que les cubre sus vergüenzas.

Y ya que de vergüenza hablamos, saque mos a colación una vez más la vergonzosa derrota socialista de que tanto cacarean los demócratas como resultado de la polémica entre LA VANGUARDIA y *Democracia Cristiana* para castigo y vergüenza de filisteos.

Desde luego, los redactores de *Democracia Cristiana* no son hombres capaces de sostener con la boca lo que escriben con la pluma. Fácilmente se ensartan absurdos desde las columnas de un órgano eclesiástico; pero cuando se invita al polemista a que pruebe sus asertos dando la cara al adversario, salimos con que el colchón no tiene lana.

Sencilísimo es hacer negaciones absolutas sin concretar fundamentos por aquello que vale más un burro que niega que un sabio que discute; pero cuando se llama al charlatan a la comprobación del hecho se escabulle como si fuera dinero administrado por demócratas cristianos de la sociedad de «Marineros y Fogatas».

Y no es gran trabajo insultar a los socialistas desde ese resumiendo clerical que se llama *Democracia Cristiana*, cuando detrás de esas sandeces no hay hombres capaces de sostener lo que dicen poniéndose frente a frente al adversario.

Nosotros los socialistas, sin ser pozos de ciencia metafísica, ni poseer surtidos de silogismos y sofismas, — lo poco duramente franco que escribimos lo sostiene bien en todos los terrenos, con la frente bien alta y el corazón elevado sobre las miserias y pasiones; hablamos sin odios y sin miedo como decía Proudhon. Y bajo este temperamento estamos más con Jesucristo que ustedes los demócratas cristianos. En efecto, Cristo, como analfabeto que era, no escribía y a su palabra inflamada seguían las multitudes. Los demócratas modernos, en cambio, se sirven de la pluma como de un baluarte tras del cual rugeñan la verdad invocando al martir del calvario.

Iniciada la polémica entre LA VANGUARDIA y *Democracia Cristiana*, vimos a ésta echando mano a citas de Homero para contrarrestar nuestras argumentaciones; ¡de Homero! cuando se sabe positivamente que ese poeta no ha existido. Tales citas y otras negaciones absolutas eran las tangentes por donde se escapaban nuestros falsos polemizantes.

No obstante le hemos contestado a todo lo que el espacio permitía, insuficiente, empero, desde que los demócratas escriben un disparate por línea y una mentira por palabra. A la última argumentación, replicamos, no habiéndose publicado porque a la sazón las crónicas del último Congreso del Partido tenían casi todo el periódico; pero no impidió que el compañero Galletti nos invitara en una plaza para leerles cara a cara la réplica pedida.

Y sucedió entonces que los valientes polemizantes a quienes cambiar de terreno se les ha a mudar de ideas, se desdolaron con un momento cantando victoria como jueces y parte en la contienda.

Lejos de reluir la discusión que tiene por objeto investigar la verdad, la deseamos anhelosamente; no para luchar y vencer, sino a fin de ensanchar nuestras ideas en pro de la ciencia, única brújula que tenemos y por la cual combatimos para bien de la humanidad.

Me invitan ustedes a que censure su programa demócrata cristiano y así lo haré para el próximo número si dios me ayuda y me ampara la Virgen.

M. PEREZ.

### A lo práctico

Si creo de mi deber llamar nuevamente la atención de los trabajadores sobre un hecho recientemente ocurrido y del cual fui víctima uno de los organizadores de las conferencias dadas por el ciudadano Alfredo J. Torcelli, no lo hago para criticar al autor de una arbitrariedad que, en resúmen cuenta, no ha tenido prácticamente ninguna consecuencia, ni siquiera ha podido alterar en lo más mínimo el buen humor de nuestro compañero Nicolás Ferrari, pero vuelvo sobre lo sucedido únicamente para buscar la causa del mal e in licar el remedio a un estado de cosas cuyos autores somos nosotros por nuestra indiferencia o nuestra ignorancia.

La tática más elemental de la clase trabajadora es de agruparse por oficios y formar sociedades que, por sus recursos pecuniarios y la cohesión de sus miembros, puedan resistir a las imposiciones patronales.

Pero sucede que en las continuas luchas entre el trabajo y el capital intervierten los poderes públicos en un fin de fomentar autorización de conferencias públicas y reconocimiento de asociaciones, vigilancia en las huelgas, etc., intervenciones siempre parcial, puesto que, en la mayoría de las naciones, el estado y el capital se sostienen mutuamente. Ante semejante situación la clase obrera de los países más adelantados ha reconocido la necesidad de luchar en el terreno político, como ya lo había hecho en materia económica, conquistando el poder municipal y legislativo.

Si, imitando el ejemplo, una gran parte de los socios del Centro Obrero hubieran gozado del derecho de electores, hubieran sido molestados algunos de ellos? Muy poco.

Como esto pasó en San Nicolás de los Arroyos, el Centro aprovechando la ley electoral que rige en la Provincia, (voto proporcional por circunscripción) que permite a una minoría famosa tener re-

presentación en el Municipio, hubiese contado uno ó dos concejales, se le hubiera negado hasta el último momento el derecho de dar conferencia? Tampoco!

La última palabra en materia de defensa y de mejoramiento de la clase trabajadora es el boleto de voto Contar sobre la panacea llamada Revolución social, tanto vale abrir las manos en espera de pájaros.

SOCIALISTA.

Coronel Suarez.

### La Ley y el Juez

La *Neues freie Press*, de Viena, solicitó al Buen Juez, el Presidente Magnaud, que explicara para los lectores de ese diario su concepción de papel que desempeña el juez en la interpretación y aplicación de la ley. El Presidente Magnaud le remitió el artículo que hemos traducido y damos a continuación y que es como su profesión de fe:

Cuando Montesquieu escribió que las leyes son las relaciones necesarias que se derivan de la naturaleza de las cosas, no pudo tener presente y es menester pensarlo en homenaje a su memoria, sino leyes perfectas, superhumanas, ó, más sencillamente, a las derivadas de las leyes naturales.

Evidentemente, todo legislador bien intencionado parte de este principio; pero desde el primer paso que da su debilidad humana lo planta en la mitad del camino. ¿Puede afirmar el que la verdad moral es una para todos los problemas y sus consecuencias últimas? Por autoritario que sea, hecista, entonces, y piensa hacerlo mejor, cuidándose de precisar, en algunas breves fórmulas, las reglas que debieran salvar el orden público y la equidad. Para lo demás, para llevar a la práctica sus designios, le es forzoso confiar en los que él conceptúa como sus mejores auxiliares: en los jueces.

¿Qué acogida van a prestar los jueces a sus textos? ¿qué espíritu los animará para hacer su aplicación? Llegará a ser acaso el que ponía a Moisés de rodillas cuando recibió, según dicen, en el Sinaí, las tablas de la ley? Considerando en conjunto la jurisprudencia francesa, sus procedimientos y sus tendencias, podría creerse que esa ha sido su actitud ante los Códigos de Napoleón.

No solamente no parece que ella, haya tratado de investigar la intención del legislador, ni las razones de tiempo y de lugar que, poderoso como era, le dictaron sus prescripciones; sino que parece tener por principio que el mejor método es la exegesis y que el sentido deseado es el literal y restrictivo.

Para nosotros juristas, la ley se basta a sí misma; ella está poco ó nada vinculada al pasado; no es tan tangible para los contemporáneos que la suceden. Y viéndoles herrar devotamente las rúbricas, se diría que las han visto caer del cielo.

Otros jueces se permitieron pensar diversamente; y ello les valió el honor de ser llamados *revolucionarios*.

Ellos también profesan, sin embargo, un gran respeto por el legislador, pero para honrarlo mejor no lo reconocen nada de divino; ven únicamente un hombre. A sus ojos la ley es el pensamiento que en 'al día, en tal país, obligado por tales circunstancias, expresó tal hombre.

Y piensan también que más allá de las leyes hay algo que no está escrito, de donde ellas nacen y donde ellas mueren: el Derecho.

El Derecho mismo es, sin duda, variable al son de los progresos sociales; pero eso mismo es que domina la ley; esta, hecha en un momento dado, para conciliar distintos a priori confusos y contradictorios, es transaccional de las necesidades del día y aproximativa de lo justo, solemne del derecho, pero no es nada más que un momento.

Querir, pues, interpretar la exclusivamente por el método deductivo, es consagrarlo a lo absurdo y a lo injusto en la solución de los puntos extremos.

Para conocerla mejor, más vale referirse a la tierra, e investigar qué necesidades económicas, sociales y políticas debe satisfacer. Para aplicar la ley, debe el juez preguntarse sin cesar si esas necesidades no han sufrido el efecto natural de la evolución.

Tal es la verdadera ciencia del derecho que comprende a la vez el conocimiento del texto y el del medio que debe regir.

Ahora bien: este medio es la *humanidad presente, sensible y necesitada*. Y no basta, pues al juez, ser un jurista probado en las aulas de escuela y en las salidas de los pontifices de gabinete; le es menester, sobre todo, esforzarse por mantenerse hombre y conservarse en contacto permanente y sincero con los justiciables colocados ante su tribunal civil y criminal.

Aun debe hacer más.

Para salvaguardar el interés público tan bien como el del querrelante ó el del acusado; para comprender el valor y la importancia del hecho sometido a su juicio, es indispensable que él se pregunte lo que el mismo hubiera hecho en una circunstancia semejante.

Para interpretar la ley, debe el juez apartarse de su propia concepción y no únicamente a los anales de jurisprudencia en los cuales un buen número de magistrados tímidos copian servilmente sus decisiones, olvidando que la ley es inmóvil, ó que ella no se modifica sino por leyes sacudidas, mientras que la evolución de las costumbres y del estado social es gradual y permanente.

Parece que el polvo que cubre a esos anales amarillentos ha pasado a la mayor parte de las sentencias del día.

El juez debe hacer más todavía; y en ello consiste una de sus prerogativas más legítimas y necesarias. Puesto que él pone constantemente y por profesión a los hechos con contacto con la ley, su deber es señalar por desviación, al legislador, los defectos de una ley imperfecta ó inaplicable; porque nadie está mejor colocado que él para discernir las inequidades que él puede obligar.

Tal es, en conjunto, la idea que yo me formo al papel que debe desempeñar el juez. Si este papel, así comprendido, produce á veces sombra a las clases privilegiadas, yo no pienso que él pueda excitar la desconfianza del legislador, sobre todo en Francia, donde rige el principio de que *la ley es igual para todos*.

Y para mantenerla igual, el juez no de be temer jamás poner en la balanza desnuda *compasión y bondad para los humildes*, á fin de que ella no se ponga demasiado de parte de los poderosos.

EL PRESIDENTE MAGNAUD.

LA VANGUARDIA siendo el verdadero y genuino defensor de la clase trabajadora, reclama de los obreros, en estricta justicia, que fortalezcan su acción suscribiéndose y haciendo suscribir a sus amigos y conocidos.

### CONGRESO DE CONCEJEROS MUNICIPALES SOCIALISTAS

El 11 de Enero ppto. se reunió en París un Congreso de municipales socialistas. Estuvieron representadas en el 615 comunas y no asistieron a él los concejales pertenecientes al Partido Socialista de Francia y al Partido Obrero socialista revolucionario.

Fueron adoptadas entre otras las siguientes resoluciones:

Librar al criterio de los concejales socialistas de cada localidad la determinación de los impuestos, en consonancia con los intereses de los trabajadores, sin perder de vista el propósito de llegar a la supresión de aquellos mediante medidas legislativas que irán haciendo viables los compañeros representantes en los parlamentos.

Procurar que las municipalidades construyan casas para obreros, sin perjuicio de fomentar la construcción privada de ellas.

Crear un secretariado permanente para que suministre datos é informes a los concejales socialistas.

Procurar la instalación de establecimientos de asistencia para niños de tres á trece años; de cantinas escolares; de socorros domiciliarios a los ancianos é inválidos; y de socorros a los desocupados.

Fomentar la laicización de los hospitales. Propender a la supresión de las ceremonias de cultos religiosos.

### ENRIQUE J. VIGNATI

Nada hacía prever su prematura muerte. Cayó repentinamente, en la estación del ferrocarril, en La Plata, después de correr algunas cuadras para no perder el tren, porque perderlo significaba soportar el descuento de un cuarto de día de su jornal de trabajo.

Era uno de los obreros más inteligentes que contaba el Comité platense. Lector á la desesperada, en la biblioteca del centro á que estaba afiliado no quedó una obra que él no leyera.

Desigual de ardetes como consecuencia de la escasa educación que recibiera de niño, solía aparecer con brusquedades que empañaban sus energías y bellas cualidades morales.

Con una ilustración más que mediana como obrero que era, adquirida después de su incorporación al movimiento socialista, representó con cordura al Centro de San Nicolás en el Comité Provincial, mereciendo los votos de sus compañeros para candidato á concejal, y una única vez que disertó en público á propósito de los aeropellos de Baradero, lo hizo con muy buena forma y con palabra fácil.

Un buen número de adherentes del Comité socialista de La Plata concurrió á su sepelio, y ya se cuenta con la suma necesaria para colocar en su sepulcro una sencilla piedra con su nombre.

LA VANGUARDIA adhiere á esta sentida demostración de recuerdo.

### BIBLIOGRAFIA

*La Pace*.—Este periódico quincenal, antimilitarista, que se publica en Génova, ha sufrido un secuestro arbitrario de parte del procurador general del rey en esa ciudad. A causa de un pequeño manifiesto antimilitarista dirigido á los conscriptos y soldados, extractado del «Manual del soldado», editado por la Federación General del Trabajo de París.

Perjudicado por el secuestro y amenazado en su existencia por los gastos que le ocasionaría el inminente proceso que ha de instaurarse, *La Pace* confía en la solidaridad de todos los compañeros.

Los subsidios que buenamente quieran enviarse desde aquí deben dirigirse á *La Pace*, Casella postal 572, Genova.

El *Dependiente*.—Ha cumplido un año este importante y activo colega obrero, órgano de la Federación de Dependientes de Comercio.

Éxito y muchos años, colega!

### Legislación obrera

Teniendo el compañero Enrique Del Valle Iberlucea encargo de redactar una parte del proyecto sobre legislación nacional del trabajo, agradecerá á todos los compañeros y obreros le remitan a su domicilio, Azucúaga 1012, todos los datos que crean convenientes sobre horas de trabajo en las fábricas, talleres y demás lugares de trabajo, salarios en los diferentes oficios, convenios entre los patrones y obreros sobre horarios y salarios y condiciones del trabajo á domicilio.

### CREMIALES

**Unión Dependientes de Comercio**—La gran función que el Centro Estudiantina dará hoy sábado 25 en el Orfeón Español á beneficio de esta sociedad, promete buen resultado. El programa confeccionado es este:

- 1-Sinfonía.
- 2-*Juan José*, drama en 3 actos, de Dicenta.
- 3-*El día del sacrificio*, juguete cómico en un acto, de Enrique Rodríguez.
- 4-Gran baile familiar.

**Curtidores**.—Esta sociedad en ocasión de su primer aniversario dará una función y baile familiar en el salón Vorwaerts, calle Rincón 1141. Hoy sábado, á las 8 p.m.

Hé aquí el programa:

- 1º Sinfonía por la orquesta.—2º *La Canalla*, recitada por la niña Baldovino.—3º *La vivaracha Teresa*, comedia en dos actos.—4º Conferencia por un compañero.
- 5º *Tendencias*, comedia en un acto, del comp. J. Castellanos.—6º Estilos criollos, cantados por el comp. J. P. Barrios.—7º Baile familiar.

Entrada un peso, mujeres gratis. Las invitaciones pueden solicitarse en el local social, Caseros 2022, en las secciones de esta sociedad y en todas las sociedades adheridas á la U. G. de T.

Dado el entusiasmo que reina entre los compañeros la conmemoración será todo un éxito.

**Obreros sustris**.—Se reúnen en asamblea mañana domingo en la calle Maipú 53. (Salón de teatro *El Pav*) para tratar los asuntos siguientes: Acta—Nombramiento de secretario general—Balance—Informe de la huelga—Asamblea extraordinaria para federar la sociedad.

**Honoros y anexos**.—Esta importante sociedad gremial celebrará asamblea mañana domingo á las 2 p.m., en su local Rioja 1315. Se recomienda puntual asistencia por tratarse de asuntos importantes.

**Unión Gremial Femenina**.—En la última asamblea quedó constituida la comisión en la siguiente forma: Secretaria general, Magdalena Rosselli; de actas, Emerica Boria; tesorera, Gabriela Coni; vocales: Angela Carcano, Cecilia Fazio, Guadalupe Boria, Teresa Mañá.

La primera sección de esta Sociedad dará una matinee el domingo 27 del corriente en la sociedad Carroux, Australia 1017 á beneficio de la caja de parados de esta sección. Quedan invitadas las compañeras de la Central y las de la Comisión Socialista Femenina. Hablan los compañeros A. Goñy y E. Marmol.

**Liga Internacional de domésticos**.—Esta sociedad ha resuelto dirigir un manifiesto al pueblo contra los perjuicios y abusos que originan las agencias de colocaciones y falsas sociedades de protección.

La sociedad se adhirió de hecho al mitin que celebró el domingo la sociedad de Dependientes, animada por las mismas aspiraciones que estos.

**Obreros silleteros**.—A beneficio de la caja social realizase el 12 del corriente una fiesta y rifa, resultando premiados los siguientes números: 495—064—27—277—32—375—419—179. Los premios pueden ser retirados todas las noches á las 8 en la secretaría 2208.

**Obreros herradores**.—Asamblea mañana á las 9 a.m. en su local Méjico 2070. Uno de los puntos que se tratarán será el boycott á los patronos que no han firmado y no son miembros de su sociedad. Es necesario que los herradores sean puntuales á la cita.

### ADMINISTRACIÓN DE "LA VANGUARDIA"

BALANCE DE ENERO 1904

Entradas:	Saldo de Diciembre	249.71
	708 Suscripciones de la Capital	374.00
	478 Suscripciones del Interior	239.00
	5 id del exterior	2.80
Ventas		165.50
Avisos		44.00
Varios		6.00
Almanaque		47.20
	Total	1108.21

Salidas:		
Tipografía	179.00	
Papel	137.50	
Impresiones	60.50	
Correo	109.85	
Gastos generales	138.40	
Comisiones por cobro	59.32	
Redacción	50.00	
Administración	60.00	
Saldo que pasa á Febrero 1904	302.64	
	Total	1108.21

V. B.—F. O. Colombo, M. Gravinho.

**La hija del fiscal**.—Comedia en un acto, se vende en esta administración á 10 centavos el ejemplar.

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Los suscritores que quieran saber sus agentes cumplen con esta administración, deben prestar atención á la Correspondencia Administrativa.

Si cumplen, figurarán en ella con las cantidades que envíen, las cuales también servirán á los agentes de justificación de cumplimiento ante los suscritores.

<i>La Plata</i> .—Centro, saldo cuentas	15.00
B. V. suscripciones	23.00
D. B. id	10.00
San Nicolás. Centro, saldo de Enero	6.50
D. D. V. cuenta	5.00
Quedan ausentes Febrero	13.20
Coronda. A. R. folletos	1.00
Paquetes núm. 11	0.50
Montaña. P. S. folletos	1.00
J. R. suscrip. 41.50; folletos 5	46.50
Saladas. M. F. R. folletos	0.40
San Pedro. J. N. paquete núm. 1 á 10	20.00
A. B. H. febrero á Mayo	2.00
Pergamino. N. L. Enero y febrero	1.00
Lina. A. D. R. Octubre y Novbre	1.00
Junín. A. C. Nov. y diciembre	1.00
Tucumán. J. A. S. paquetes	3.60
Concordia. F. L. suscripciones	18.00
Coronel Suarez. P. C. suscripciones	41.50
Rosario. E. I. folletos	5.25
J. S. suscripciones 37.50; almanaque 6.00; folletos 0.25	43.75
P. P. P. suscripciones 32.00; almanaque 5.20	37.20
Trias F. C. año 1904	6.00
E. pedrado A. E. M. folletos	2.00
J. E. M. folletos \$; sus. nov 03 á abril 04	4.00
Tres Arroyos. D. C. pag. n.º 10, \$; folletos 2	5.00
A tropa. A. C. marzo 0.50; tarjet. 0.50	1.00
B. al Sul. Centro, febrero	2.00
Santa Fé. A. G. (hijo), marzo y abril	1.00
Saladillo. A. T. pag. n.º 11, \$ 1.50; folletos 0.50	2.00
Arbolito. A. M. folletos	2.00
Jaguar. M. P. M. 1er trimestre susc. \$ 1.50; cuota al Partido, 1.50	3.00
Illetos 2	5.00
R. M. 1er trim. susc. \$ 1.50; cuota al Partido, 1.50; C. Femenino 2	5.00
Italia (Cantello). L. G. año 1904	7.20
B. B. Blanca. Centro, pag. 43 á 6, \$ 4.80; folletos 0.20; cuot. part. 5	10.00
Posadas. J. C. susc. 2.º sem. 1903	60.00
Baradero. A. G. pag. febrero	8.00
Saa Pereyra. S. M. folletos	0.50
Azul. F. O. suscripciones	9.00
Infuño. J. G. C. en. á abril	2.00
Col. Sarrauto. A. A. E. marzo á oct 04	4.00
Morón. Soc. Trab. pag. n.º 1 á 9	24.00
España (Mieres). G. E. pag. n.º 52 á 6, \$ 5.40; folletos 4.60	10.00
Igual á 25 peseta recibidas de «Revista Socialista».	
Guadalupe. A. G. susc. \$ 12.50; fol 0.50	13.00
Calabruz. O. K. 1er trimestre	3.00
Chile (Punta Arenas). J. P. en. á mayo	3.00
Lobos. Centro, pag. n.º 4 á 12	4.00

**Socialismo y Ciencia Positiva**

Apareció ya esta importante obra de Enrique Ferri. En venta en la administración de

# Declaración de Principios

DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

El Partido Socialista Argentino, representado por sus delegados reunidos en Congreso afirma:

Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que esta, dueña como es de los medios de producción, y disponiendo de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir sirviendo en la producción.

Que por eso, mientras una minoría de parásitos viven en el lujo y la holgazanería, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comunmente en la miseria.

Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inexplorada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.

Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la rapacidad de la clase rica y por la ignorancia del pueblo.

Que la clase rica, mientras conserve su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los trabajadores, en lo que la ayudan la aplicación de las máquinas y la concentración de la riqueza.

Que por consiguiente, si la clase obrera permanece inerte y se cada día más esclavizada, se levanta para defender desde sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.

Que no solo la existencia material de la clase trabajadora exige que ella entre en acción, sino también los altos principios de derecho, y de justicia, incompatibles con el actual orden social.

Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.

Que la evolución económica determina la formación de organismos de producción y de cambio cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habitúan a la división del trabajo y a la cooperación.

Que así, al mismo tiempo que se aleja para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva o social, en que cada uno sea dueño del producto de su trabajo, y a la anarquía económica y al bajo egoísmo de la actualidad sucedan una organización científica de la producción, y una elevada moral social.

Que esta revolución, resistida por la clase privilegiada, puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplios derechos del sufragio universal, el uso de estos derechos, y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar esa fuerza.

Por tanto: El Partido Socialista Argentino llama al pueblo trabajador a alistarse en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación sosteniendo el programa mínimo aprobado en el 5º Congreso:

## PROGRAMA MÍNIMO

### § 1—Parte política

Artículo 1º—*Reforma electoral.*  
a) Representación de las minorías; elección proporcional por cociente. Voto secreto.  
b) Sufragio universal, sin distinción de sexos.  
c) Mandato imperativo regido por la ley.  
d) Revocación de los mandatarios por el cuerpo electoral.  
e) Referendum e iniciativa popular.  
Art. 2º—*Autonomía municipal.*  
Art. 3º—*Reforma de la enseñanza.*  
a) Instrucción laica, gratuita y obligatoria para todos los niños hasta 14 años.  
b) Sostentamiento de los niños que frecuentan las escuelas, por los poderes públicos.  
Art. 4º—*Reforma del Código Penal.*  
a) Justicia penal por jurados elegidos por el pueblo.  
b) Publicación de los sumarios en materia penal y examen médico de los encausados.  
c) Abolición de la pena de muerte.  
Art. 5º—*Reforma del Código Civil.*  
a) Igualdad civil para ambos sexos.  
b) Igualdad civil de los hijos legítimos e ilegítimos.  
c) Ley de divorcio absoluto.  
d) Investigación de la paternidad.  
Art. 6º—*Separación de la Iglesia y el Estado.*  
a) Supresión del presupuesto de la partida para cultos.  
b) Supresión de todas las prerrogativas del clero.  
c) Devolución al Estado de los bienes que ha cedido al clero.  
Art. 7º—*Ciudadanía conferida de hecho a todo extranjero con dos años de residencia por la simple inscripción en el padrón electoral.*  
Art. 8º—*Organización de la justicia ciudadana y supresión del ejército permanente.*  
a) Abolición de los tribunales militares.  
Art. 9º—*Abolición de la ley de residencia.*

### § 2—Parte económica

#### A.—MEDIDAS GENERALES

Art. 10.—*Régimen monetario.*  
a) Extinción gradual del papel moneda y medidas tendientes a valorizarlo.  
b) Derogación de la ley de conversión.  
Art. 11.—*Régimen financiero.*  
a) Exención de la contribución directa para las casas obreras.  
b) Abolición de los impuestos que encarecen los consumos del pueblo.  
c) Abolición de las patentes que gravan las profesiones útiles.  
d) Impuesto directo y progresivo sobre la renta.  
e) Impuesto progresivo sobre los legados y donaciones entre vivos.  
Art. 12.—*Ley nacional de trabajo.*  
a) Estadística del trabajo.  
b) Inspección del trabajo.  
Art. 13.—*Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.*  
Art. 14.—*Legislación legal del contrato de trabajo.*  
a) Fijación de un salario mínimo y de un horario máximo para todos los trabajadores industriales o agrícolas, empleados por el Estado, las comunas, las Provincias o los empresarios de trabajos públicos.  
b) Intervención de los obreros en la redacción de los reglamentos del trabajo.  
c) Supresión de las multas.  
Art. 15.—*Supresión de todo fomento artificial de la inmigración.*

## R.—MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA Y DEL COMERCIO

Art. 16.—*Reglamentación del trabajo industrial y comercial.*  
a) Prohibición del trabajo a los niños menores de 14 años.  
b) Jornada máxima de 6 horas para los jóvenes de 14 a 18 años.  
c) Jornada máxima de 8 horas para los adultos de ambos sexos.  
d) Prohibición del trabajo de las mujeres en todas las industrias que hagan peligrar su salud y moralidad.  
e) Prohibición del trabajo nocturno para aquellas industrias en que no es absolutamente necesario.  
f) Descanso semanal de 36 horas seguidas.  
g) Abolición del trabajo a destajo.  
h) Abolición de las libretas y certificados para obreros y prohibición de emplearlos.  
i) Responsabilidad de los patronos y garantía del Estado en los accidentes del trabajo; pensión para los obreros inválidos y ancianos.  
j) *Higiene y seguridad del trabajo.*  
k) Reglamentación higiénica de fábricas, talleres y demás lugares donde se trabaja.  
l) Adopción de todas las medidas necesarias para prevenir los accidentes y enfermedades del trabajo.  
m) Exigir a todos los patronos o encargados que albergan a sus subalternos que el alojamiento de estos sea hecho en condiciones higiénicas.  
Art. 18.—*Reglamentación higiénica del trabajo de las mujeres y de los niños.*  
a) Reglamentación del servicio doméstico y del trabajo a domicilio.  
Art. 19.—*Tribunales mixtos de patronos y obreros para resolver las diferencias entre unos y otros.*  
C.—MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DEL CAMPO.  
Art. 20.—*Abolición de los impuestos que gravan la producción agrícola y ganadera.*  
Art. 21.—*Abolición de la contribución directa para la pequeña propiedad rural.*  
Art. 22.—*Indemnización a los arrendatarios por las mejoras que estos dejan en los campos.*  
Art. 23.—*Reglamentación higiénica del trabajo agrícola.*  
Art. 24.—*Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo.*

## Biblioteca de Propaganda

A un centavo:  
I C. Prampolini— A un cura.  
II E. De Amicis— Madre creyente o hijo socialista.  
III L. Rafanelli— A las madres.  
IV Un Campesino— No traicionos, hermano!  
V A. L. Palacios— Democracia Cristiana.  
VI E. Giacchi— A los campesinos.  
VII J. Arraga— Naturalización de los extranjeros.  
VIII Leveque— Catecismo socialista.  
IX G. Coni— A las obreras.  
X J. G. Pelliza— Diez años de un socialista.  
XI E. De Amicis— La Tática Revolucionaria.  
XII J. Plecanow— La Tática Revolucionaria.  
A cinco centavos:  
J. Jaurés— Huelga General.  
J. B. Justo— El impuesto sobre el privilegio.  
A 25 centavos:  
I E. Ferri— Socialismo y Ciencia Positiva.  
Pedidos mayores de 5 pesos, 20 % de descuento.  
Dirigirse a nuestra administración.

## Libros y folletos baratos

En la Biblioteca Obrera, Méjico 2070, están en venta los siguientes:  
El colectivismo y la evolución industrial, por E. Vandervelde.  
El origen del hombre, por Carlos Darwin.  
Mi viaje alrededor del mundo, por Carlos Darwin (2 tomos).  
Los enigmas del Universo, por Haeckel (2 tomos).  
Origen de las especies, 3 tomos, por Darwin.  
Conflicto entre la religión y la ciencia, por Draper.  
Moisés, Jesús y Mahoma, por el Barón D'Holbach.  
Fuerza y materia, L. Büchner.  
Luz y Vida, por Büchner.  
El Capital por Carlos Marx.  
A 40 centavos el tomo.

## "LA VANGUARDIA" DIARIO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA Y DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO  
Acciones a 2 pesos cada una

Los que quieran adquirir obligaciones, deben dirigirse al tesoro de la Comisión recaudadora de los fondos, compañero Máximo H. Schulze, Méjico 2070 (Buenos Aires). El importe de las obligaciones puede remitirse por una persona o por medio de carta certificada, bono postal, giro o cheque. Los interesados pueden dirigirse también a las diferentes agrupaciones socialistas de la República que también las tienen para su colocación. A las personas que no puedan comprar varias obligaciones de una sola vez, les aconsejamos que compren una todos los meses.  
Con el importe de estas obligaciones se formará el fondo para el diario. Cuando se haya reunido una cantidad suficiente, se convocará a los tenedores de obligaciones para dar forma práctica al pensamiento. Si no se consigue reunir los fondos necesarios se devolverá íntegramente el importe de las obligaciones cobradas.  
La Comisión recaudadora

## HIMNO DE LOS TRABAJADORES

DE FELIPE TURATI  
En italiano y castellano

Partes para piano solo y para piano y canto, en venta en el establecimiento musical de LUIS F. RIVAROLA.  
Bartolomé Mitre 884

Taller a vapor de reposaje, pulimento y nikelado—de Miguel Pizza—Jujuy N° 40. Fábrica de artículos de metal. Artículos en general para gasistas, electricistas, hojalateros, bazares, etc., etc.

A las Sociedades Obreras. Caidas y Sanchez se encargan de instalar Buffets a precios sumamente módicos. Buenas condiciones y servicio esmerado. Calle Tucumán 969.

Peluquería y perfumería «La Perla» de Miguel Livieri; calle Rincón 374. Se reciben abonados a precios módicos.

Organiza orquestas y bandas para salidas, conciertos y toda clase de bailes a precios módicos. Eduardo Claveri, calle San José 919.

Taller de relojería de Juan Binaghi. Se garantiza el trabajo y se hace con prontitud y esmero. Calle Santa Fé 1450. Buenos Aires.

Sastrería y Ropería de Francisco Barcia, Rivadavia 1857. + Trajes de medida y confección a precios sin competencia. Dada la crisis actual por que atravesamos, hemos resuelto ayudar al obrero en todo lo que nos sea posible, y para ellos, confeccionamos trajes de hombres al ínfimo precio de 4 pesos y para niños a 0,75 centavos; trajes buenos y sólidos.  
Todo obrero que compre aquí gozará de un cinco por ciento de descuento.

Empresario de afirmados, Luis Grandi, calle Catamarca n° 1755. Unión Telef. 536 (Corrales).

## A PLAZOS

A pagar en cuotas semanales o mensuales  
Se dan muebles, Trajes sobre medida y artículos de tienda.  
En la casa LA CONFIANZA, de A. YASKY  
Escritorio, CANGALLO 2083

## American Shoes

(PHILADELPHIA)  
GREGORIO GARCÍA  
Calle Santiago del Estero 899  
Servicio esmerado para obreros

## American Shoes

(PHILADELPHIA)  
V. KUEN  
10 % de descuento sobre los precios fijos al que presente este aviso

TRABAJADORES: La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no solo de los obreros varones, sino de las mujeres proletarias, más explotadas aún que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas a las filas del socialismo y no desperdicemos ocasión de organizarlas por oficios.

## COLEGIO

### "RIO PLATENSE"

DE AMBOS SEXOS  
1584—Calle Viamonte—1584

Enseñanza primaria correspondiente a los 6 grados del Estado y Secundaria. Se admiten pupilos, medios pupilos y externos.  
GREGORIO KRONHAUS DIRECTOR.

## Aguas Minerales

(ARTIFICIALES)  
ELLITRO DIEZ CENTAVOS

USO VICHY-CERESOLA KRONDORF ETC.

Son mejores que las naturales que se preparan instantáneamente por sí mismos con los POLVOS ALCALINOS-MINERALES del Laboratorio Químico-Industrial Sulpicio de TURIN

Cajita con dosis para 10 litros, ps. 1.00  
100 » 8.50

Para precaerse de las groveras falsificaciones que pueden circular, fijarse en la faja que cierra cada cajita lleve la palabra "LA ACTIVIDAD" (marca registrada) y la firma de J. FELIX PASINO.

DIFUSOR EN LA CASA CONSEJONARIA  
LA ACTIVIDAD—Venezuela 1875  
BUENOS AIRES  
y en todas las buenas farmacias y almacenes

FARMACIA Y DROGUERIA DE JULIO PONCET SUCURSAL, Farmacia de los Corrales Rioja 1999 San Juan 2820. Unión Telefónica 547-Corrales

Cooperativa Tipográfica DE S. LOTITO Y C. Calle Reconquista 417 Unión Tel. 1822 (Avenida)

Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

## Farmacia Romana

B. Mitre esq. Ayacucho  
A los enfermos que se asistan en el consultorio gratuito del Centro Socialista Obrero y despachen sus recetas en esta Farmacia, se les hace un descuento del 50 por ciento.  
José Grieco Químico Farmacéutico  
Nota—Recomiendo a mis favorecedores las siguientes especialidades de la casa: Los vinos de quina compuestos y ferruginos preparados al vino Marsala por solo \$ 1.50 la botella.  
"Curtilamina", remedio sin igual para los callos precio 0.50 centavos frasquito.

## IMPRENTA de LUIS VEGGIA

PRECIOS ECONÓMICOS  
Impresiones de todas clases Cuyo 1673 Bs. Aires

## Los Obreros

Casa fundada en 1884  
FEDERICO ROVEDA Ropa hecha y artículos para trabajadores 619—Calle Defensa—619 BUENOS AIRES Nuestra ropa no se descose

## Centro de Cobranzas

Sarmiento 786  
El antiguo Centro de Cobranzas de la Capital ofrece sus servicios para el cobro de sociedades. Dirección: Sarmiento 786.  
Se encarga de cobranzas y comisiones a precios módicos.

## José MOMO

1245—COLOMBRES—1245

Agencia de venta y suscripción a los principales periódicos y revistas socialistas de Italia y España. Novedades bibliográficas socialistas siempre a disposición, como también toda clase de fotografías y medallas conmemorativas.  
Se remite a domicilio los pedidos.

## Agustin G. Reffo

## Fotógrafo

DEFENSA 861.

## GRAN BAZAR

"Buenos Aires" POR MAYOR Y MENOR DE FLORINDO SIRI

Casa especial en lozas, cristales, porcelanas, medicina de coque, artículos de fantasía y juguetería.  
Precios equitativos para familias y sociedades que compren para rifas.  
2443—Calle Santa Fé—2443.  
Entre Larrea y Centro Améica

## FOTOGRAFÍA

## Dagnino Hnos.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.  
Entre Ríos 633

## TALLER DE FOTOGRAFADO

DE JORGE WEISS 264—SANTIAGO DEL ESTERO—264  
Procedimientos modernos Clichés para revistas, catálogos y carteles.  
Autotipia, Fotolitografía, Cromo-autotipia.

## "Aux Charpentiers"

CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS  
Pantalones, sacos, y blusas de género azul para mecánicos y todos oficios, trajes de brin color y crudo, trajes de pana, trajes de casimir muy bien conccionados desde 22 pesos, camisas de color, camisetas de punto, calzoncillos, etc., etc.  
Todas nuestras mercaderías son de colores firmes.

## Louis Pot y Maynard

Méjico 1302, esq. Santiago del Estero SUCURSAL Montes de Oca 1700, esquina Callerna Domingos y días de fiestas cerrado a las 12 del día

## A LOS TRES OCHOS

Sombrereria—Camisería Ropa blanca—Pañuelos

## Luis Malicier

1849 Rivadavia 1849 BUENOS AIRES